
 

  

 

Assemblée Générale 2025 
Rapport moral 2024 

 

Messieurs les représentants de la DRAJES  
Monsieur le Président du CCEE, Cher Roger 
Mesdames les représentantes du CESER 
Monsieur le représentant de la CRESS et de l’URSIAE, cher Willy 
Monsieur le directeur-adjoint de France active, 
Mesdames, messieurs les représentants de notre réseau  
Mesdames, messieurs les administrateurs 
Mesdames et messieurs, 
 
Merci au CROS de nous accueillir dans ses locaux aujourd'hui pour l’assemblée générale de notre 
mouvement. Je salue, félicite et remercie Johan GUILLOU nouveau Président du CROS pour sa 
présence. Je profite également pour dire que la place du CROS est d’être à nos côtés et je formule le 
vœu de vous voir très prochainement de nouveau au sein du Mouvement associatif.    
 
Les différentes crises sociales, économiques, démocratiques et aujourd'hui politiques, ont fragilisé nos 
réseaux associatifs. Il est de notre responsabilité d'agir en réseau pour la co-construction de notre 
plaidoyer pour des politiques publiques ambitieuses et durables de la vie associative. Le CESE dans son 
rapport intitulé « Renforcer le financement des associations : une urgence démocratique », avis voté 
à l'unanimité en mai 2024, nous donne des pistes pour comprendre et agir.  
 
C’est donc logiquement que le fil rouge de notre assemblée générale porte sur le financement des 
associations. 
 

NOU TIEMBO  NOU LARG PA  ALON DONN ANOU LA FORS ! 
 
Face aux enjeux et défis de la vie associative (écologique, climatique…), notamment en matière de 
cohésion sociale et face aux menaces qui pèsent sur le financement des associations et sur les libertés 
associatives et publiques, il y a nécessité de faire réseau, de se rassembler, de travailler et d’agir 
ensemble. On est en alerte rouge et ce n’est pas de cyclone dont je vous parle mais de l’avis d'alerte 
rouge sur le financement des associations ! Le volcan pas celui du Piton de la Fournaise mais celui de 
la cohésion sociale est entré en crises sismiques et nul ne sait quand ça va exploser. Les clignotants 
sont, là aussi, dans le rouge (cf rapports sur le logement, sur la pauvreté, le taux de chômage élevé 
(16,8%), sur l’illettrisme et l’illectronisme…)  
 

Alors Faisons Réseau ! Restons unis ! Restons groupés !



 

  

Notre rôle essentiel est de travailler au développement et à la structuration de la vie associative à La 
Réunion. 
 
L’année 2024 a été éprouvante, difficile et a mobilisé beaucoup d’énergie. Mais au terme de cette 
année, j’ai le sentiment que le regard sur le Mouvement associatif a changé, comme en témoigne les 
nombreuses sollicitations dont on a fait l’objet tant des partenaires institutionnels que des réseaux 
associatifs. 
 
L’année 2024 a été également marquée par un changement de gouvernance au sein de notre         
organisation. 
 
Un bureau recomposé a été mis en place avec l’apport de nouvelles compétences (Frédérique 
PFRUNDER et Daniel MEMBRIVES) et l’aide toujours aussi précieuse de Jean-François Beaulieu. 
 
Nous avons su grâce à un investissement important de nos membres (22 réunions statutaires dont 16 
du bureau) et à une dynamique collective obtenir la confiance de nos adhérents et partenaires.  Nous 
nous sommes attachés à la mise en action de notre projet stratégique. 
 
 
Pour rappel notre projet stratégique 2023 - 2026 se décline en trois axes :  
 
- Porter la voix des associations  
- Accompagner les associations 
- Rendre visible l’action associative 
 
 
La mise en œuvre de ces axes est présentée est dans le rapport d’activité : 
 

• Par une dynamique de rassemblement comme le séminaire organisé pour connaître les 
attentes de nos membres et agir ensemble.  

 
• Par une meilleure reconnaissance et légitimité au niveau du réseau et de nos partenaires, 

notamment grâce aux nombreuses rencontres avec les différentes institutions et partenaires 
(+40). Nous n’avons eu de cesse lors de ces rencontres de montrer la nécessité d’une 
acculturation de nos partenaires à notre modèle socio-économique non lucratif. La rencontre 
avec le Préfet a été un moment important dans la reconnaissance de notre rôle et de nos 
problématiques. Nous regrettons son départ en fin d’année mais espérons poursuivre les 
échanges. 

 
• Par une meilleure visibilité et lisibilité auprès de nos partenaires et surtout dans toutes les 

instances où siège Le Mouvement associatif par l’expertise qu’il a pu apporter notamment au 
Conseil de la Culture de l’Education et de l’Environnement, au comité stratégique du DLA, au 
conseil consultatif du FDVA. 

 
• Par le déploiement du dispositif Guid’Asso: dispositif d’accompagnement des associations co-

construit avec l’Etat et co-animé par le DDVA et le Mouvement associatif de La Réunion.   
   
  



 

  

Le Mouvement associatif a su être à l’écoute de ses membres pour porter la voix des associations et 
faire connaître leurs difficultés dans un contexte difficile notamment en matière de financement. Il a 
été moteur dans les dynamiques ou collaborations avec ses membres comme l’action portée avec le 
CRAJEP, la fédération des centres sociaux et la CRESS suite aux difficultés financières des associations. 
Une enquête a été réalisée sur la situation des associations réunionnaises pour mieux identifier les 
difficultés rencontrées et les causes. Il ressort de cette enquête que 53% des répondants estiment 
avoir des ressources financières insuffisantes, voire très insuffisantes. 37% des associations indiquent 
avoir moins de trois mois de trésorerie, soit une situation qualifiée de très tendue ou critique. 77% de 
ces associations sont des associations employeuses. 40% des associations déclarent envisager de 
réduire ou d’arrêter certaines activités. 
 

• Plaidoyer auprès de la CGSS avec la CRESS suite aux difficultés rencontrés par la mise en œuvre 
des procédures de recouvrement et l’obligation d’être à jour sur la partie salariale pour 
bénéficier d’un plan d’apurement…  
 

• Nous avons également participé aux différentes AG de nos membres et aux évènements du 
réseau (JEPRAA, NEC 974…) parce que c’est indispensable pour nous, de comprendre ce qui se 
passe dans les réseaux et de pouvoir échanger  

 
Communication 
 
Nous avons davantage communiqué sur nos prises de position, nos actions à travers des communiqués 
de presse et tribune, notre site internet, nos réseaux sociaux et newsletters. 
Dans le cadre des élections législatives, notre tribune commune avec la CRESS appelant à la 
mobilisation pour une société résolument humaine à La Réunion a été relayée par trois médias locaux, 
nos réseaux sociaux et newsletters.  
 
Exemples : 
 

- Communiqué à la suite de notre rencontre avec le Préfet de La Réunion repris par la presse et 
diffusé sur nos réseaux.  

 
- Enquête sur la situation des associations locales concernant les difficultés financières relayée 

par la presse locale et nos réseaux. 
 
Notre influence sur les réseaux sociaux et notre visibilité a augmenté. Nous avons une communauté 
active et engagée. 
 
L’année 2025 est déjà bien avancée avec les temps forts suivants : 
 

- Les vœux du Mouvement Associatif,  
- La conférence sur le financement des associations 
- Le renouvellement et le renforcement des ressources humaines 
- La venue d’une délégation du Mouvement associatif national 

  



 

  

Nos Perspectives 2025 
   
Travailler au développement et à la consolidation de nos actions : 
 

• Poursuite du déploiement de Guid'Asso et pérenniser son financement par des conventions 
pluriannuelles d’objectifs et de moyens.  

• Poursuite de la mobilisation sur les enjeux de financement des associations 
• Organisation d’un évènement sur les enjeux de cohésion sociale 
• Lancement du Portail de formation des bénévoles  
• Organisation de temps de mobilisation et visibilité associatives 
• Poursuite des travaux avec le Mouvement Associatif national 
• Renforcement des ressources humaines par le recrutement d’une Coordinatrice et d’un.e 

chargé.e de communication & animation du réseau 
• Renforcement des outils de communication 
• Co-organiser avec la DRAJES la Commission Territoriale de la Vie Associative 2026 

 
 
Je tiens à remercier plus particulièrement, la DRAJES avec qui nous entretenons des relations de 
respect mutuel et de confiance, pour leur soutien financier. 
Merci à tous nos partenaires avec qui nous travaillons et entretenons des relations de qualités, la 
Région et la CAF notamment pour leur soutien financier au dispositif Guid’Asso, le Département, la 
DEETS, la CRESS, l’URSIAE, les OPCO, l’AMDR, le CCEE, le CESER, France Active… 
 
Je remercie les membres du bureau et du conseil d'administration pour leur soutien et leurs apports. 
Merci aussi à notre chargé de mission Loïc DAMEY qui nous a quitté en début d’année pour sa 
contribution en lui souhaitant plein succès dans la concrétisation de ses projets. Pour finir mes 
remerciements à tous ceux qui ont contribué à l’organisation de cette belle AG et en particulier à 
Lindsay GOPAL notre nouvelle coordonnatrice et à Cynthia PANECHOU notre chargée d’animation et 
de communication pour la qualité de leur travail notamment du rapport d’activités. Merci à vos 
bénévoles et salariés qui oeuvrent à vos côtés souvent dans des conditions difficiles et qui font un 
travail formidable. 
 
En conclusion je dirai que le chemin est encore long pour une reconnaissance pleine et entière du 
Mouvement associatif de La Réunion comme interlocuteur légitime au même titre que les autres 
acteurs, par les pouvoirs publics, collectivités et organismes sociaux.  
 
 

NOU TIEMBO  NOU LARG PA  ALON DONN ANOU LA FORS ! 
  

 
 

Frédéric SALVAN 
Président du Mouvement associatif de La Réunion 


